

Actualidad Mundial

Noticias de España - Inauguración de un Ferrocarril - Huelgas en varias provincias - Un atentado anarquista en Barcelona

Estado de las huelgas en los Estados Unidos - Relaciones comerciales entre Francia y Alemania

En España se inaugura un ferrocarril

Vitoria.—Se ha inaugurado el tramo del ferrocarril Vasco Navarro entre los pueblos de Mondragón y Mártires el primero perteneciente a Guipuzcoa y el segundo a Navarra. Fué presidida la fiesta por el Ministro de Fomento señor Calderón.

Previendo atentados anarquistas

Bilbao.—Acaban de llegar numerosos agentes de policía procedentes de Madrid y Barcelona, enviados a petición de las autoridades vizcainas por temerse que con motivo de las huelgas, se dirijan aquí algunos anarquistas y traten de cometer algún atentado.

El ex-Emperador de Austria quiere radicarse en España

San Sebastián.—Acaba de llegar el Príncipe Renato de Parma perteneciente a la antigua familia imperial austro húngara. Se dice de manera oficiosa que su viaje tiene por objeto solicitar de don Alfonso la autorización necesaria para que el ex-Emperador de Austria Hungría, Carlos Francisco José pueda fijar su residencia en España.

Huelgas en Cataluña

Barcelona.—Se presentaron a esta ciudad delegados obreros de algunos pueblos de la provincia, presididos por los respectivos alcaldes, con el objeto de comunicar al Gobernador Civil señor Amado, que como consecuencia del paro total de fábricas, se ha comenzado a dejar sentir el hambre en los lugares de donde venían los comisionados.

Indicaron también que están dispuestos, los obreros sin trabajo, a venir en masa a Barcelona a realizar una manifestación pidiendo pan a las autoridades o que inmediatamente les proporcionen medios de trabajo.

El Gobernador les dijo que podían confiar en que dentro de breve plazo serían abiertas nuevamente las fábricas, clausuradas por los propios patronos.

El Gobernador de Barcelona soluciona el conflicto obrero

Barcelona.—Por intervención del Gobernador Civil señor Amado se ha solucionado el conflicto obrero que desde hace días ha tenido carácter agudo, renunciando los patronos a la actitud que tomaron al clausurar sus establecimientos. Los patronos se quejan de que el Gobierno está dando apoyo exagerado a las exigencias de los obreros.

La Cierva en favor de los huelguistas ferroviarios

Madrid.—El ex-Ministro de Hacienda señor La Cierva ha defendido en un artículo a los huelguistas ferroviarios que quedaron cesantes, solicitando que sean admitidos nuevamente. Dice que la situación de dichos obreros es muy precaria y que no hay motivo ninguno para que continúen privados de los medios de ganarse la vida.

Huelgas en Andalucía, y Bilbao

Sevilla.—Los trabajadores de las fábricas de tapones de corcho se declararon en huelga asumiendo actitud tan violenta que obligó a la policía a efectuar varias cargas para dispersar a los amotinados. De la refriega resultaron tres heridos.

Granada.—Los tipógrafos se declararon en huelga como mues-

tra de solidaridad con los huelguistas de los tranvías. La ciudad permanece tranquila.

Bilbao.—Los ferroviarios de

las líneas vascongadas abandonaron los trabajos por haberseles negado la jornada de ocho horas. Se teme que el tráfico de esta región quede completamente paralizado.

Atentado anarquista en Barcelona

Barcelona.—En una fábrica de curtidos de esta ciudad, fué colocada una bomba de dinamita que hizo explosión abriendo una brecha en las paredes de más de tres metros. No hubo desgracias personales.

Las huelgas en Estados Unidos

New York.—Hylan quiere oír ambas partes de la huelga del puerto antes de obrar.

Pide a los trabajadores que se retiren a sus hogares y no den lugar a que haya desórdenes que harían necesario el empleo de la policía y de la fuerza armada para reprimirlos.

Los patronos reconsideran su determinación de recurrir al uso de esquirols para las faenas.

El Ministerio del Trabajo mediará a fin de que la proyectada huelga de mineros fijada para noviembre y que tendría fatales consecuencias, no se efectúe.

El Presidente Wilson mejora

Washington.—Sigue mejorando el Presidente Wilson; desayu-

nó con muy buen apetito y había pasado la noche con toda tranquilidad.

Exceptuando un ligero dolor de cabeza, todos los demás síntomas son de que la mejoría se mantiene y se acentúa.

En los Estados Unidos se expulsan radicales extranjeros

Washington.—Las autoridades de Gary (Indiana) piden que se expulse a varios radicales extranjeros; provisionalmente se les ha encerrado en un terreno cercado con palizadas poniendo una fuerte guardia para que los vigile.

El General Wood recibe informes muy detallados y completos sobre la huelga.

Se ha descubierto la trama de un complot de terroristas, que se proponía volar las casas de los vecinos prominentes.

Gary, uno de los centros principales de la industria siderúrgica, se encuentra bajo un régimen militar a causa de los desórdenes que han complicado la huelga.

Relaciones comerciales entre Francia y Alemania

Berlín.—El «Vorsische Zeitung» dice que los fabricantes alemanes están preparando grandes órdenes para comprar maquinarias a Francia y productos de acero destinados a los territorios ocupados.

Afirma el propio diario que los compradores franceses han llegado en gran número a Alemania, con el objeto de informarse exactamente de la calidad y el valor de los artículos que los alemanes tienen en sus depósitos.

Ayuno obligatorio

Barcelona.—Como consecuencia de la huelga de carniceros, la escasez de carne se está haciendo muy intensa, hasta el punto de que los precios han subido enormemente.

Se cree que si las autoridades no remedian este estado de cosas puede originarse una situación verdaderamente seria.

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

Director: Gabry Rivas

Tesoroero y Gerente: José María Zeledón.

Jefe de Redacción: Arturo García Solano.

Administrador: Raúl Guzmán Q.

Fiscal Interventor: José G. Lorente

Administración:

CONTIGUO AL ROYAL BANK

Teléfono N° 134 : Apartado N° 499

Aun cuando nuestra sobriedad en materia de promesas y declaraciones nos hace omitir las que en nuestro pensamiento están escritas y en nuestra conducta periodística van quedando reflejadas, es lo cierto que a este campo hemos venido a hacer periódico honrado, bien distinto del que aquí ha solido hacerse para lucro de agiotistas y regocijo de mal entretenidos.

Nuestro juicio libremente expresado acerca de los diferentes problemas nacionales que nos toca ayudar a resolver, no presume de infalible ni de definitivo. Abrimos pues, gustosamente el campo a las refutaciones y más cuando ellas se refieren a apreciaciones personales. Todo el que se sienta lastimado por nuestra pluma, tiene derecho a ser oído en estas mismas columnas gratuitamente, siempre que su respuesta sea concisa y se mantenga dentro de los límites de cultura que a nuestros propios escritos imponemos.

Queremos también hacer escuela de valor moral en las labores de la Prensa, y de hoy más no acogeremos artículo alguno que, conteniendo cargos personales, no lleve al pie la firma de su autor.

LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

ALSINA Y PEREZ MARTIN

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

El vino puro de uvas es el mejor alimento

El que beba vino puro nunca enfermará

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macos - Rioja Clarete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagrar) con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Cosa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

BAILE DEL NACIONAL

Gran Surtido de Zapatillas de Baile para CABALLEROS Hechas y a la Medida

TELÉFONO 408

SAUMA E HIJOS

APARTADO 134

EDITORIAL

IDEALES

y no personalismos

"La Verdad", órgano del Canónigo Valenciano, quien a la vez se oculta tras el seudónimo de *Filax*, en su edición de ayer, se deja venir contra la actuación de EL HOMBRE LIBRE, demarcando un distanciamiento que no aceptamos: sus titulares "¿Ellos...o nosotros?" en manera alguna deben existir, si se toma en cuenta que nosotros estamos haciendo, con nuestro criterio por delante, obra de restauración nacional, siguiendo los ideales levantados por la obra de la revolución que echó por tierra la tiranía y ellos—a su modo—están haciendo "campana de política nacional, de análisis, de verdades de a tomo y lomo y de comparaciones". Si ambos—ellos y nosotros—tenemos fe en que estamos contribuyendo con nuestro esfuerzo al triunfo de ideales nobles, lo natural es que cuando surja una controversia por diferente modo de apreciar un problema, tal controversia se dilucide en la región de las ideas, con la lógica y el razonamiento elevados, sin que la herida del adversario deje una huella de sangre sobre la humanidad del contrincante.

Nosotros no evadimos la tarea de discusión a que se nos llama; pero necesitamos advertir que, por respeto al público y a la misión del periodismo, no estamos dispuestos a entrar en polémicas personales con nadie. No tememos—no se vaya a creer tal cosa—el análisis personal, pero sí estamos seguros de que en la obra del momento no importan los hombres sino las ideas y de que no ha llegado aún la hora de las responsabilidades ante la patria, cuando ya el Gobierno Nacional, asegurado en su base, con la ley como oriente, castigue a los culpables y absuelva a los limpios.

EL HOMBRE LIBRE no está tratando de elevar la reputación personal de este o de aquel individuo. Las ideas que expongan sus columnas con tal o cual firma pertenecen al público, a la opinión nacional que puede o no acoger la tesis que sustente la colaboración. Otra y muy alta es la tarea que se ha impuesto este diario en su programa: señalar las llagas de la patria para que los directores del país conozcan el mal y puedan remediarlo y hacer una labor honrada e independiente en el sentido de que el país conozca los ideales del movimiento revolucionario, y el programa que ha de poner en práctica el Gobierno de la República que necesariamente tiene que ser un producto de la revolución.

Parece que "La Verdad" sustenta un distinto modo de pesar el abstencionismo que algunos elementos se encargan de consolidar en el país. "La Verdad" califica de honrada la actitud de un ciudadano que se abstiene de participar en el movimiento de la actual contienda electoral, mientras nosotros juzgamos antipatriótica semejante actitud, de acuerdo con la natural responsabilidad que todo ciudadano tiene para con la patria, cuyos intereses deben serle caros.

Si el abstencionismo no fuera sencillamente el producto de los trabajos de un enemigo empeñado en aminorar el triunfo de los anhelos democráticos, estaría a estas horas formando línea de combate frente al bloque poderoso que integra el Partido Constitucional. Entonces no tendríamos nada que advertir: de simple y calculadora maná, el abstencionismo, en lucha franca, pasaría a ser una colectividad con aspiraciones; pero en la forma en que se encuentra, sin orientación definitiva, sin rumbo cierto, en esperas de la última hora para formar en línea de conveniencia, el abstencionismo resulta una entidad antipatriótica que no tiene otro ideal que el de permanecer sin decidirse, no siendo ni amigo ni enemigo, esto es: con el perfecto derecho de declararse Constitucionalista a la hora que el Partido Constitucional muestre su fuerza numérica y moral en las urnas electorales de diciembre.

Ya ve el colega que si hemos hablado de que el abstencionismo es un producto del tincoquismo vencido, es porque comprendemos que a la hora de la hora sólo hay dos grupos en el país: el de los que han acogido con entusiasmo, como que ven en ellos la salvación de la República, los anhelos del Partido Constitucional, y el de los que temen el triunfo de esos ideales porque sienten sobre su conciencia el peso de alguna culpa; y en tales condiciones, volvemos a repetirlo, es bochornoso que esos soldados del pasado régimen encuentren eco en su campaña de apagar el legítimo entusiasmo ciudadano en torno de las aspiraciones que sustentan los hombres de la revolución.

Para plantear este problema ante la opinión del público, para que los rasgos principales de esta tesis sean claros y honrados, es preciso disciplinar el debate, conocer qué piensa el colega con respecto a los ciudadanos que colocan en línea secundaria los deberes para con la patria. Vamos a declarar nosotros, por nuestra parte, que tras el seudónimo de "Filax" no vemos a ninguna persona, ni calificamos de venenosa su labor, ni la juzgamos como el producto de un temperamento enconado; no queremos creer que existe un verdadero deseo de contribuir a la felicidad del país en el ánimo del paciente editorialista de "La Verdad"; queremos asegurar que "Filax" no tiene ambiciones ni pasiones personales mal puestas; queremos calificar de legítimo el celo que sustenta en su afán de hacer labor de política nacional; pero al mismo tiempo necesitamos que no se vaya en palabras ni en afirmaciones gratuitas e insustanciales; que nos diga cuáles son los males derivados de nuestra campaña; que se pruebe que la obra de la restauración no ha tenido en nosotros un aliado desinteresado y leal; que no se insulte con recriminaciones gratuitas y sin fundamento y, sobre todo, que "La Verdad" se coloque en el terreno de la lógica natural, sin suponer que puedan existir elementos conscientes que busquen la tea incendiaria como argumento de réplica, dentro de los elementos que acuerpan

Personales

Ayer se dirigió a Limón en asuntos comerciales, el caballero don Félix Taussig, quien en compañía de su señora esposa doña Inés Jeréz de Taussig, se halla en esta República desde hace más de un mes. El señor Taussig es Representante en Centroamérica de varias casas extranjeras.

—En Puntarenas se encuentra de temporada la exquisita escritora Carmen Lira, en compañía de algunas maestras josefinas.

—Ha llegado al país doña Geraldina Fuentes de Manning, compatriota nuestra radicada en los Estados Unidos en donde su señor esposo goza de muy buena posición.

—El prestigiado General Jorge Volio ha estado enfermo. Hacemos votos por su restablecimiento.

—Se encuentra de temporada en Santo Domingo de Heredia, don Tomás Rodríguez León.

Que le sea grata la permanencia en dicha ciudad.

—Se encuentra restablecida doña Nelly Herrera de Salazar.

—Procedente de Heredia estuvo en San José don Omar Dengo.

—Don Feliciano Montenegro salió del país para radicarse en Habana.

—Hoy sale para San Ramón, nuestro muy apreciado compañero de labores el conocido escritor don Arturo García Solano.

Le deseamos feliz viaje y pronto regreso.

—Don Próspero Fernández Güell, Gobernador de la provincia de Limón, salió para aquel puerto.

—Ayer salieron para el mismo lugar don Víctor López Baldodano, su señora esposa e hijos.

Iba muy lleno El Salvador

Muchos de los que pensaban tomar El Salvador rumbo al Norte, se quedaron en Puntarenas por que no fueron recibidos como pasajeros. El capitán del barco alegó imposibilidad por falta de sitio, pues, además de que El Salvador venía completo, hubo de tomar en Puntarenas cuarenta y seis nicaragüenses revolucionarios, para quienes de antemano se había preparado pasaje.

Además de los revolucionarios, El Salvador recibió una familia alemana, a los jóvenes nicaragüenses don Ismael Morales y don Paco Alvarado, a don David Cardoze y hermana y a dos agentes viajeros, los señores Alvarez y Muñoz.

El capitán del barco informó que no tiene órdenes especiales para recibir o no en el barco a ciudadanos alemanes.

y sostienen la candidatura de don Julio Acosta, de cuyos procedimientos e ideales nadie puede deducir peligros.

"La Verdad" demuestra en su editorial de ayer que no las tiene todas consigo; que tiene en su poder secretos de complicidad y que falta a su deber de representante de los intereses patrios: afirma en su editorial que hay muchos "que han robado y que hoy están vivitos, coleando aplaudiendo la obra de restauración y quizá participando de ella". Y agrega entre paréntesis: "(y que no se nos obligue a soltar la lengua porque lo hacemos)". Es decir, pues, que "La Verdad" amenaza descubrir a los culpables a quienes guarda una consideración inexplicable, o lo que es lo mismo: "La Verdad" ha callado nombres faltando a su deber y promete delatarlos obligadamente. La ley califica esto de delito.

Pero en fin, allá "La Verdad" con sus secretos. Nosotros esperamos que cuando se refiera a la labor de EL HOMBRE LIBRE, se acuerde un tanto de que la prensa debe elevarse sobre un plano de nobles tendencias y aspiraciones. Y en cuanto al poderoso abstencionismo, cuyo poder no vemos, no dejaremos de tildarlo de antipatriótico mientras se mantenga a la expectativa. Cuando luche, cuando adrese, cuando exponga ideales, entonces... habrá dejado de ser abstencionismo, por cuanto se habrá resuelto a combatir, cumpliendo así uno de los más altos deberes ciudadanos: el de no permanecer inactivo cuando la patria requiere el concurso de todos sus hijos para que su destino sea propicio.

Se van entregando a sus dueños los bueyes requisados por los Tinoco

Tenemos el gusto de notificar al público que nuestro particular amigo don Roberto Bonilla, entregó ayer a sus respectivos dueños, un buey barcino, gordo, mostrenco y uno blanco-pardo negro, paletas, mostrenco, de los que fueron requisados en tiempo de los Tinoco, saldo de las partidas llegadas del Guanacaste, que estaban en depósito en la Caballería Nacional.

Sobre los fósforos

La nota sobre la cuestión de los fósforos fué escrita en vista de datos que nos suministró el conocido comerciante español don José Reventos, propietario de "La Favorita". La casa que vendió la partida de setenta latas, según ese informe, es la de los señores Delcore Arone y Cía. y el comerciante comprador lo es uno del mercado de apellido Muñoz.

Quede así esclarecida la verdad de nuestra noticia.

La separación del Gobernador

En la Secretaría respectiva se recibió la renuncia que don Francisco Mayorga Rivas ha elevado en su carácter de Gobernador de la provincia de Guanacaste. El señor Mayorga avisa que ha depositado el cargo en el Secretario de la Gobernación y que se dirige a esta capital, esperando que se nombre el funcionario en propiedad.

El señor Mayorga es todo un carácter; durante el régimen pasado demostró su rebeldía, poniéndose en las filas de los que adversaron la traición del 27 de enero.

Su resolución de retirarse obedece al deseo de cooperar con su patriotismo en la causa nacional, desde la curul del Congreso figurando su nombre en la papeleta que lanzarán los ciudadanos del Guanacaste en la próxima lucha electoral.

Una protesta

Los taquilleros andan recogiendo firmas para presentar al Gobierno un memorial protestando de la orden de cierre de los expendios de licores durante las elecciones y a fin de año.

La Diputación de Alajuela

Alguien propone un reparto de puestos en la papeleta de Diputados correspondiente a la provincia de Alajuela, todo lo justo que se quiera, pero en la cual se le asignan a San Ramón solamente dos lugares para propietarios, cuando en aquella localidad hay suficiente fuerza electoral para elegir a los dos de que hacemos referencia y a un suplente. Tal es, hasta en este momento la determinación que tienen los ramonenses y estamos seguros que por ningún motivo renunciarán a ella.

La salud del señor Presidente

El señor Presidente de la República, Lic. Aguilar Barquero se halla mal de salud, al extremo de que ayer guardó cama. Sin embargo asistió a su despacho para atender los negocios del Estado.

Hacemos votos por el restablecimiento de tan esclarecido ciudadano.

Probable exención de un impuesto municipal

Se dice que la Municipalidad eximirá del impuesto de cloacas a los propietarios que tengan sus conexiones en el término de un año contadero de la fecha de la promulgación del decreto.

Por una queja de la Compañía ferrocarrilera del Norte

Basada en una queja de la Compañía del Ferrocarril del Norte, se ha ordenado a las autoridades de los lugares adyacentes a dicha línea que capturen a los semovientes que anden vagando y los rematen en su caso.

También se les ha ordenado que levanten informaciones y castiguen a los que pongan obstáculos en la vía.

El ex Comandante Guier sumariado

El Sr. Juez de lo Criminal Administrativo Lic. don Benito Serrano ha instruido sumaria contra don Jorge Guier Alvarado ex Segundo Comandante de la Penitenciaría, emplazándolo para que dentro de nueve días se presente a indagatoria bajo las penas, si no lo hiciere, a que haya lugar en derecho.

Emisión de acciones

Por acuerdo tomado en la sesión celebrada el día 26 del mes pasado, la Junta Directiva del Monte Nacional de Piedad dispuso emitir 2.000 acciones de 5 colones cada una.

Candidatura a Diputados por el Centro de Alajuela

Nos ha sido remitida por un grupo de importantes vecinos de Alajuela la siguiente papeleta de Diputados por aquella ciudad, que nosotros publicamos con toda simpatía:

Raúl Acosta García
Otilio Ulate Blanco
Adán Saborío Quesada
Dr. Julio Aguilar

De Santo Domingo

"Asuntos en claro" se titula la defensa que publicó en este mismo periódico el honorable Jefe Político, con respecto a mi artículo del 24 del mes próximo pasado.

Empieza diciendo que "no hay duda Maciste no puede firmar lo que escribe y por eso se oculta tras la fórmula que acostumbra la más de las veces el manchado, el vagabundo que vive atisbando puestos o el majadero".

De manera que según el criterio de don Gregorio de J. los más de los que escribimos sin dañar honorabilidades, pero que simplemente por modestia no queremos ponernos en letras de molde y que solo ambicionamos poner nuestro grano de arena al mejoramiento común de nuestro pueblo, señalando defectos fáciles de corregir como los apuntados en mi artículo, somos vagabundos, majaderos y atisbadores de puestos. En fin; tengo la satisfacción íntima de no estar comprendido en ninguno de los términos que me achaca el autor de dicha defensa.

Tiene de verdad mucha candidez eso de afirmar que si se trata de reunir firmas para pedirle al Sr. Ministro el cambio del Jefe Político, no reuniría ni cincuenta. ¿Querrá el Sr. Azofeifa someterse a una elección popular convocando él mismo al pueblo a elegir su primera autoridad? Dice que llegó a la Jefatura Político llamado por un grupo de amigos que tanto honor quisieron hacerle. Es acaso que aquí vivimos en Babia? Aquí se supo al instante, que fueron los señores González Flores, de Heredia, quienes lo llamaron a ejercer ese puesto. Bien estaba que se sintiera comprometido y aceptara; pero es el caso que eso del honor hecho a Ud. no le va ni le viene al pueblo; a nosotros lo que sí nos interesa es que sea quien quiera el Jefe Político, trabaje y se desvele, poniendo al servicio del pueblo todas sus actividades y energías, a fin de empujar el carro del progreso moral y material de este querido terruño.

Dice además que de seguro no conozco el estado de caja de nuestro ayuntamiento; qué cosa tan nueva que voy a ignorar, Bendito Dios! pero es acaso que

para ordenar por medio de la policía, más a menudo, que todos los vecinos limpien sus desagües, frentes de sus casas y descuajen sus cercas, se necesita que las arcas del tesoro Municipal estén repletas? Con respecto a esto último acabamos de convencerlos el sábado 1º del corriente, que si no son las súplicas del Padre Mendoza, no se limpian siquiera las calles por donde pasó la procesión.

Después sigue la famosa defensa; que yo, es decir Maciste, y el Sr. Azofeifa, iremos a proceder al arreglo de nuestras feas calles. Mayor colmo de ocurrencia no he visto jamás. Me permití soplar al oído de este Jefe Político, una cosa digna de imitarla, y que puede llevar a la práctica si quiere dejarle una obra de imperecedero recuerdo a sus conterráneos. Haga lo que hizo don Antonio Vargas, de grata memoria, empleando íntegros sus sueldos de Jefe Político, en obras públicas y de caridad. Nos querrá el Sr. Azofeifa dar un ejemplo de patriótico civismo, imitando a don Antonio? Puede hacerlo, ya que él mismo dice que no necesita de su sueldo.

Otra bendita ocurrencia es la de decir que no sabe donde juegan a los dados libremente. ¿Querrá que le vayan a poner las mesas al frente de su casa, para así poder verlos y castigarlos? La policía es la llamada a investigar eso y corregir el mal. ¿Por qué no nos dice el Sr. Jefe Político el motivo de no arrestar a los Tincoquistas que gritaban en la noche a que me referí en mi artículo anterior?

Creo haber cumplido con mi deber de buen dominiguero, señalando los defectos fáciles de corregir.

Reflexione bien el señor don Gregorio, y se convencerá que lo que busco es el adelanto y progreso de mi pueblo y no puestos públicos.

Según sus deseos, firmo con mucho gusto al pie.

MANUEL B. TORRES.

"LA CIUDAD DE MEXICO"
de ERNESTO ORTIZ

Depósito Permanente de Harina

GABRIEL VARGAS

Tiene siempre en existencia en su Almacén suela de superior calidad, cueros para calzado curtidados en su Tenería de Guadalupe, y todos los materiales concernientes al ramo de Zapatería, de las mejores marcas Café molido, Jabón y otros artículos a precios bajos.

Necrológicas

Anteayer falleció en esta ciudad don Ignacio Bermúdez Bermúdez.

Fue enterrado ayer, saliendo el cortejo fúnebre de la iglesia de La Soledad a las 9 a. m.

Damos el más sentido pésame al padre del difunto, don Gabino Bermúdez, a su esposa, doña Raquel Zúñiga de Bermúdez y a sus hermanos Sras. Adelia, Pacita de Brenes, Vita de Calvo y Graciela, y Sres. Isafas, José María, y Abel Bermúdez; a sus hermanos políticos Sres. Jaime Brenes C. e Ismael Calvo y demás familiares y amigos.

—Ayer falleció en esta capital doña Julia Gallardo de Dent.

El entierro que salió de la iglesia de la Merced a las 4 p. m. evidenció el aprecio que la sociedad josefina tenía a las altas dotes personales de la finada.

Acompañamos en su justo dolor a su esposo don Ricardo Dent, hijos Alfredo y Guillermo Dent, Adela Dent de Lehnhoff hijo político Eduardo Lehnhoff, hermanos Norberto y Carlos Gallardo Prieto, hermano político Guillermo Dent Prieto, hermanas políticas Luisa Volio de Gallardo y Eudisia Salas de Gallardo y demás familiares y allegados, deseando que Dios les conceda la conformación necesaria para sobrellevar resignadamente tan sensible pérdida.

C. Martin y Comp.

Apartado 807 :: Teléfono 349
ALMACEN DE GENEROS Y ABARRUTES
Recibimos Fósforos "Gallito"

Matinée en el Nacional

El domingo próximo se celebrará en el Teatro Nacional una matinee cuyos fondos se destinarán a la Biblioteca Infantil y a las Colonias Escolares Veraniegas.

Formarán el programa escogidos y variados números que amenizarán una orquesta de 15 profesores y dirigida por el maestro Repetto.

"Hotel Continental"

de JULIAN PASTOR
Atendido Personalmente por su Proprietario

Para la Velada a Beneficio del Monumento a Garcia Flamenco en San Ramón

Nuestro estimado amigo don Dionicio Facio, ofreció al Comité q' organiza en S. Ramón el festival artístico a beneficio del monumento que perpetuará la memoria del noble maestro caído en la frontera, una hermosa cinta cinematográfica que será incluida en el programa. Damos, por recomendación de los interesados, que desde aquella ciudad nos lo piden, las más cumplidas gracias al señor Facio por su amable cooperación.

La Democracia y el Patriotismo

Lo que deben hacer todos los pueblos

Los infrascriptos reunidos con el fin de trabajar en las elecciones que se avecinan, en uso de nuestros derechos y deseando que el pueblo sea quien imponga condiciones a quienes lo han de gobernar y para evitar promesas y engaños que no se cumplen, nos organizamos en partido político que se llamará "Agrupación Popular de Orotina y San Mateo" con el fin de trabajar por las libertades del pueblo y que se beneficien las localidades y al efecto formulamos el siguiente programa a que se han de someter aquellos a quienes vayamos a darle nuestros votos: 1º—El candidato a diputado por quien nosotros votemos ha de obligarse formalmente a renunciar en favor de las localidades, cuando menos la mitad de lo que gane para que se favorezca la Instrucción Pública o la Beneficencia, quedando a juicio de las localidades cuando ha de dejar todo lo que gane en atención a las condiciones del postulado. Manifestando así que hay patriotismo y desinterés.

2º—A trabajar porque el cargo de diputado sea sin remuneración y que solo tengan gastos de manutención los que no puedan trasladarse diariamente a sus hogares.

3º—En cuanto a lo local, queremos que el Municipio se integre con personas de los diferentes distritos, procurando así que todos tengan derechos y acaben los privilegios locales.

La Directiva provisional del partido será formada por los firmantes y se publicará oportunamente.

Orotina, 1º de noviembre de 1919.—Clodomiro Saborío, Antonio Agüero, José María Azofeifa, Modesto Quirós, R. Barth, Ricardo Arce, Miguel Campos, Domingo León, José Daniel León Medardo García, Rafael Garita, Fidel González, Lorenzo Badilla, Jesús Azofeifa, Pedro González, Marco T. Monje, A. Ramírez, Diego Mena, Ernesto Zamora, Francisco Rodríguez, Narciso Oviedo, Ramón Muñoz L., Triun-

dad Muñoz, Prudencio Murillo, Ismael Salas, Leonidas Castellón, Arturo Hidalgo, Mariano Herrera, Dolores Garita, Carlos Ureña, Jesús Molina, Irineo Rodríguez, Pastor Solís, Celso Agüero, José Oviedo Ramírez, Maurilio Alvarado, Marco Aurelio Guerrero, Leopoldo Loría, José Benavides Hernández, Heliodoro Alvarado, José Alvarado O. Juan Brenes, Moisés Cerdas Morales, Gabriel Vega, Pastor Solís, Fidelino Ureña, Santiago Castillo, Rafael Garita Arguedas, Fernando Castillo, Carlos Sánchez Loría, Pablo Ortiz, Esteban Castillo, Pedro Sandoval, Félix Solano, Arturo Villalta, Máximo Cambroner, J. Chavarría, Víctor Lara, Desiderio Molina, José María Alvarado, Hipólito Hernández.

Teniendo noticia que ha sido postulada la candidatura del señor don Narciso Barberena unos de los firmantes enviaron la siguiente carta al señor Barberena, la que a la fecha aun no ha sido contestada y está concebida en estos términos.

Orotina, 2 de noviembre

de 1919.

Sr. Dr. don Narciso Barberena Pte.

Estimado señor:

Postulada como ha sido su candidatura para Diputado al Congreso y necesitando saber si Ud. acepta la patriótica idea, lanzada ya por una agrupación, de si desinteresadamente y con el fin de trabajar por los intereses de nuestra patria, queremos saber si Ud. acepta la condición, caso de que los dipntaeos sigan ganando sueldo, a renunciar éste en favor de la Instrucción Pública o la caridad de Orotina y San Mateo, para que el representante de estos lugares lo guíe tan solo el patriotismo y el desinterés.

Su contestación será motivo para trabajar en su favor o buscar quién se someta a los deseos de los pueblos que ya empiezan a manifestarse de el sentido iudicado.

Impuesto Territorial

De acuerdo con el Decreto N° 7 del Poder Ejecutivo, de fecha 28 de octubre en curso, que exime del pago de multas las declaraciones de propiedad raíz que se presenten antes del 1º de Enero de 1920 y de recargos por cuotas atrasadas anteriores al trimestre Julio Setiembre, esta Administración, de acuerdo con la Secretaría de Hacienda, pone en conocimiento de los interesados, que los recibos que están actualmente en las Tesorerías de Rentas han de pagarse por la suma por la cual han sido expedidos, y que los recargos que han de reconocerse serán abonados en cuenta para futuros pagos o su importe será devuelto por medio de un giro, a opción del interesado.—San José, Octubre 29 1919.

ADMINISTRACIÓN GENERAL DE LA TRIBUTACIÓN DIRECTA

LA IMPERIAL

FEDERICO AYMERICH

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela en su Establecimiento, contiguo a la BOTICA ORIENTAL

Iglesias y Co., Inc.

29 Broadway St. Nueva York

Representante: B. VILLALBA

FERROCARRIL AL PACIFICO

AVISO

SERVICIO DE ENCOMIENDAS

Con el objeto de abaratar el transporte de artículos de primera necesidad producidos en el país, esta Empresa a resuelto expedir una Tarifa Especial a favor del Público, buena desde esta fecha hasta nuevo aviso, a saber:

Por leche, mantequilla, queso, verduras, legumbres, frutas, carne fresca, pan y huevos bien empacados, a razón de veinte céntimos de colón (¢ o 20) por cada mil kilos por kilómetro recorrido o fracción de esa distancia.

Aves de corral en javas, diez céntimos de colón cada una, en cualquier distancia.

Pavos, veinticinco céntimos de colón cada uno, en cualquier distancia.

Envases vacíos devueltos, cuando hayan sido usados en el transporte de los artículos anteriormente mencionados: Libros.

NOTA.—Los Agentes tienen instrucciones de proporcionar al Público los demás detalles relacionados con este servicio de encomiendas.

J. GÓMEZ A.

Administrador General

Al Siglo Nuevo - Bazar de San José

Avisamos a Nuestra Clientela

que, además de los Famosos Baratillos que se renuevan cada semana, desde hoy

HEMOS REBAJADO EL PRECIO

de todos nuestros artículos de 15 a 20 por ciento

A. HERRERO

San José, 20 de octubre de 1919.

LA COLOMBIANA

Teléfono 751 — SAN JOSE — Apartado 969

Se trasladó al lado Sur del SIGLO NUEVO, frente a la Botica Americana

De San Joaquín de Flores

LA ORATORIA DE MR. ASCH

Estuvo en ésta un machito que llaman mister Asch, propagandista del Partido Constitucional, y nos dejó muy contentos con su discursito, pues no hay que negar que tiene gracia, y el machito *es chirote* para volar riata con la verdad; fue muy aplaudido. Ojalá volviera en compañía del general Volio. El pueblo desea oírlo y conocerlo, pues hay muchos que lo recuerdan de cuando lo vieron y oyeron en Heredia. Por lo demás todo marcha sin novedad, hasta mi próxima.

Corresponsal.

B. A. GONZALEZ Y CO.

Fabricante de tabacos y cigarrillos - Los únicos premiados con medalla de oro
Para pedidos dirijase a don Gonzalo Blanco en la oficina de H. PEVROUTET y Co.

Tome siempre la famosa CERVEZA TRAUBE

Imitada por Todos - Igualada por Ninguno

CAMPOS HERMANOS

EL MEJOR SERVICIO DE FUNERARIA

Las cajas más elegantes - Los carruajes más lujosos - Teléfono 230 - Servicio Nocturno

Reunión provechosa

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos en lo mucho que vale:

"San José, 6 de Nov. de 1919. Señor Director de EL HOMBRE LIBRE.

El Personal de esta Escuela tiene el gusto de invitar a Ud. a la reunión de padres de familia y Junta de Amigos del Plantel, que se verificará el día sábado 8 de los corrientes a las 7 p. m. de la noche.

Su asistencia nos será muy grata.

De Ud. att. S. S.,
NATALIA DE JOHANNING"
Directora.

Es de esperar que en esta reunión a la que asistiremos, si nuestras obligaciones lo permiten, se tratarán asuntos de importancia.

Secretaria de Guerra

En la Caballeriza Nacional, frente a la Central de Teléfonos, están desde hoy, a la vista de los interesados las señas de 7 de los bueyes que fueron requisados en tiempo de los Tinoco, y que son el saldo de las partidas llegadas del Guanacaste. Las señas de esos bueyes son las siguientes:

- 1 barcino, gacho, mostrenco.
- 1 alazán, gacho, emperillado, con una oreja rajada y la otra recortada en la punta.
- 1 negro, panza y cola blancas, pailetas, marcado M, orejas rajadas.
- 1 alazán, nuevo, panza, frente, cola y patas blancas, marcado Y.
- 1 alazán-bayo, nuevo, cachos al tiro, marcado Y.
- 1 Barroso, nuevo, pailetas, orejas rajadas, sin marca.
- 1 blanco-sardo-negro, pailetas, mastrenco.

Se hace saber además, que si antes del 20 de los corrientes no fueran reclamados, el Gobierno se hará cargo de ellos; y que desde hoy seguirán llegando del Guanacaste carretas y yugos.

San José, 6 de Octubre de 1919.

Nueva Directiva de LA JUVENTUD OBRERA

El "Centro de la Juventud Obrera" de esta ciudad celebró Asamblea General, el lunes 20 de octubre a las 8 de la noche, en la que se procedió a la elección de la nueva Directiva que ha de actuar durante el ejercicio 1919 20 quedando elegidos los señores siguientes:

Presidente: don Gerardo Vega.

Secretario: „ Alberto Jiménez Rojas.

Pro-Secretario: don Rodrigo Salazar.

Bibliotecario: don Gonzalo Campos.

Vocal 1º don Jeremías López.

Vocal 2º don Rafael Salazar.

AGENTES PARA COSTA RICA
PIZA E HIJOS
Apartado 868

TRACTOR

AGENTES PARA COSTA RICA
PIZA E HIJOS
Teléfono 238

Cletrac-Tipo Tanque

Agricultura MODERNA

Al igual que la propulsión mecánica aplicada comercialmente ha aumentado el volumen y reducido el precio de los productos manufacturados, así mismo su adaptación general al cultivo de la tierra aligera el esfuerzo del agricultor y acrecienta la fecundidad de sus campos.

Más que en ningún otro período del mundo, resulta de la mayor importancia en esta década que se acelere el cultivo de los campos y aumente la producción. GASTANDO EN ELLO LO MENOS POSIBLE Y EMPLEANDO EL MENOR NUMERO DE BRAZOS

Desde hace mucho tiempo pasó del período de experimentación el TRACTOR para el cultivo de la tierra. Tanto que en casi todos los países se considera ya como práctica comercial acertada utilizarse en este trabajo. Con dichos tractores ni el cultivo deficiente ni la falta del desarrollo completo de fecundidad del terreno tienen excusa. El agricultor se convenció ya de que el TRACTOR le ha permitido aumentar la cantidad y calidad de sus cosechas, reduciendo el costo por mano de obra y tracción de sangre.

Los distintos usos del Tractor

Como motor estacionario tiene VEINTICUATRO CABALLOS DE FUERZA EN LA POLEA. Así, puede emplearse para aserrar madera, proveer de luz eléctrica la casa, cortar pasto, embalar el heno, desgarrar maíz, moler cereales, descascarar, desmenuar algunas cáscaras alimenticias (como la tusa) que hoy se pierden; desvainar legumbres; rellenar el silo; bombear; irrigar; triturar piedras; mover la maquinaria para beneficiar café, etc.

Como tractor para la agricultura y las explotaciones forestales: DESAKROLLA DOCE CABALLOS DE FUERZA TRACTORA (mejor veinte veces la de un buey de primera).



Para pasar sobre sanjas, fangales, hoyancos, pendientes y todos los obstáculos que la Ingeniería militar enemiga ideó para oponerse a su paso, inventaron los ingleses el TANQUE FAMOSO. Nada se opuso a su marcha. EL MISMO PRINCIPIO MECÁNICO, HA SIDO APLICADO EN LA CONSTRUCCIÓN DEL TRACTOR CLETRAC-TIPO TANQUE, para utilizarlo en cualquier terreno, así sea quebrado o plano, seco o cenagoso. DONDE UN BUEY SE HUNDIRÍA, el TRACTOR pasa, dejando apenas huella. No puede resbalar, porque tiene 600 pulgadas cuadradas de superficie sobre el suelo. Esto le permite trepar cualquier pendiente. Con tres mil doscientas libras de peso y un motor de primera, que garantizan una enorme fuerza tractora, sólo tiene cinco libras de peso por pulgada cuadrada. Noventa y seis pulgadas de largo por cincuenta de ancho y cincuenta y dos de alto. Da la vuelta en un radio de seis pies. Están para llegar varios de estos tractores. Oportunamente avisaremos a los interesados para que asistan a la demostración.

Puede fácilmente tirar de DOS ARADOS DE CATORCE PULGADAS DE PROFUNDIDAD o de TRES ARADOS A NUEVE PULGADAS DE PROFUNDIDAD, en pendientes hasta de un treinta por ciento.

Se utiliza también para ARRANCAR ÁRBOLES, DESPRENDER TRONCOS, DESYERBAR, EXTRAER PIEDRAS Y GUIJARROS, CAVAR ZANJAS, CARGAR LEÑOS, ORILLAR, DESMORONAR, TRILLAR, SEMBRAR, CULTIVAR, ONDULAR, KELLEÑAR, DESENTERRAR PAPAS, CORTAR MAÍZ, AGAVILLAR PASTOS, NIVELAR CAMINOS, ETC. ACARREAR LAS COSECHAS.

Algunos tipos de tractores son más propios que otros al tratarse de situaciones distintas

El tractor TIPO TANQUE está destinado a ser el único tractor utilizable en Costa Rica. Las condiciones de nuestro suelo, quebrado a veces, pantanoso otras, exigen un tractor que pueda subir sin resbalar cualquier pendiente; (el tipo TANQUE lo puede hacer porque tiene 600 pulgadas de superficie en contacto con el suelo) que pase sin hundirse por cualquier ciénega.

El tractor que Ud. necesita

Un tractor que descansa y funciona sobre una vía nivelada, de acero fuerte, dentada, duradera y flexible, que le permite arar eficazmente los campos y trabajar sobre superficies blandas, arenosas, flojas o húmedas sin hacinar la tierra. Funciona igualmente sobre terrenos elevados y secos, con el menor consumo de su fuerza motriz.

No se precipite

No compre Tractor sin haber visto este

Están para llegar al país los primeros. Oportunamente le avisaremos para que asista a su demostración.

Las Colonias de Vacaciones

Lista de Contribuyentes

EL HOMBRE LIBRE	25.00
Alberto Echandi	50.00
Arturo García Solano	5.00
Miguel Angel Robles	10.00
LA SEMANA	25.00
José María Zeledón	10.00
Rodrigo Acosta Rodó	10.00
Rubén González F.	5.00
Vicente Basigó	50.00
Gregorio Martín	20.00
Amparo de Zeledón	25.00
Joaquín García Monge	25.00
Víctor Manuel Obregón	10.00
Raúl Guzmán	5.00
Eliás Ardón J.	1.00
Dr. W. W.	25.00
J. M. Pacheco	5.00
C. Castro Saborio	3.00
El Coronel R. Z. G.	10.00
Juan Raf. Montes de Oca	50.00
R. R.	5.00
Aguiles Bonilla	20.00
X. X.	4.00
Compañía Industrial "El Laberinto"	50.00
J. G. Lorente	10.00
Aguiles Acosta	5.00
Julio Acosta	20.00
Aley Murray	20.00
Escuela Normal	5.00
Selocilla	1.00

Además, don Arturo Volio ha ofrecido recibir en su hacienda del Irazú, a 25 niños con sus maestros durante 15 días. Allí no les faltará nada y tendrán leche en abundancia. La donación no puede ser más simpática ni más espléndida.

A los Costarricenses

Quieren ustedes ayudar a mantener en el país la PRENSA INDEPENDIENTE, que no sea una empresa puramente comercial, que diga la verdad sin reticencias y que ponga al servicio del país toda su energía?

Tome acciones de la Empresa de EL HOMBRE LIBRE. Aún quedan algunas por colocar

ORGULLO

Mañana el público josefino se dará la satisfacción de admirar una nueva producción de arte, donde luce sus facultades la diosa que se llama Francesca Bertini, a nuestro juicio la más grande, la más sublime, la más inteligente de las artistas cinematográficas.

ORGULLO se llama la obra que mañana desfilará por el lienzo de los teatros VARIETADES y MODERNO.

Fiesta en Heredia

Hemos recibido la siguiente invitación agradecemos:

"La Escuela Normal de Costa Rica, en asocio de las escuelas de esta ciudad, tiene el honor de invitar a usted cordialmente a una fiesta que se efectuará el lunes 10 de los corrientes, a las 8 p. m., con motivo de que tal día se cumplen cincuenta años de haber sido decretado por la Administración de don Jesús Jiménez el primer Reglamento de Instrucción Primaria en el país.

La Escuela aspira a que la fiesta signifique un homenaje a la memoria de aquel gobernante y ha instado a las escuelas de la ciudad a inaugurar en aquel acto el Patronato Escolar de Heredia.

Heredia, Noviembre de 1919.

NOTA:—La invitación es personal y sirve como pasaje al efecto de tomar un tren que saldrá de San José ese día a las 7 y 30 p. m. y que regresará veinte minutos después de terminada la fiesta.

La Ley sobre la prohibición

La gran república norteamericana ha sido declarada "seca" por una Enmienda Constitucional, desde el momento en que la Cámara Legislativa del estado de Nebraska, residencia de William Jennings Bryan, uno de los que más han abogado por la ley de la "prohibición", ratificó el proyecto.

Para que la "prohibición" pudiera formar parte válida de la Constitución Americana, era necesario que 36 de los 48 estados de la Unión ratificasen el proyecto, Nebraska ha sido el trigésimo sexto en hacerlo. Cuatro estados más, por decisión de sus respectivas Cámaras Legislativas, también han ratificado la enmienda, haciendo un total de 40 estados que favorecen la "prohibición". No quedan sino ocho estados que aún no han formulado su decisión.

La ley quedará en vigor el día 16 de enero de 1920, pero el país quedará "seco", de hecho, después del día 30 del mes de junio venidero, fecha en que la ley de la "prohibición" dictada por el Congreso entrará en efecto. Esta ley significa la clausura de todas las cantinas, destilerías, cervecerías y lagares de los Estados Unidos.

(De la gran revista "El Comercio" de New York correspondiente al mes de octubre último).

Día de Mercado

Revista de artículos

(De nuestro Redactor Especial)

De la visita que hizo hoy viernes, día de mercado, uno de nuestros Redactores, a los centros comerciales de la ciudad, publicamos las siguientes impresiones:

La demanda en general ha estado floja. Se espera, con razón, alguna baja en todos los artículos motivada por el irremediable descenso de los cambios. De Cartago llegaron esta semana grandes cantidades de maíz y papas, a pesar de lo cual se han mantenido con ligeras alteraciones, los mismos precios del viernes pasado. El dulce aflojó un poco y el arroz tiende apresuradamente a la baja. Han llegado grandes cargamentos del Pacífico y para la próxima semana se esperan mayores partidas. La demanda de tabaco se mantiene estacionada, por lo cual, al contrario de lo que los expertos calculaban, los precios no han sufrido casi ningún cambio.

Las cotizaciones fueron las siguientes:

Maíz de Cartago, 55 y 56 colones la fanega.

Arroz de 1ª, 31 y 32,50 el quintal.

Arroz de 2ª, 27 y 28 colones el quintal.

Frijoles a 148 y 150 colones la fanega.

Dulce a 12 y 13,50 colones el quintal.

Papas a 11 y 12 colones el saco.

Azúcar de 1ª a 31 y 32 colones el quintal.

Azúcar de 2ª a 24 colones el quintal.

Café en grano a 75 y 80 colones el quintal.

Queso de Bagaces a 100 colones el quintal.

Queso corriente a 75 y 80 colones el quintal.

Queso mantequilla a 100 colones el quintal.

Almidón de Sarchí a 24 colones el quintal.

Cacao molido de 1ª a 120 colones el quintal.

Cacao de 2ª a 85 y 90 colones el quintal.

Tabaco Palmares de 1ª a 185 colones el quintal.

Tabaco de Palmares de 2ª a 150 colones el quintal.

Tabaco Cachí (capa) a 200 colones el quintal.

Tabaco Cachí (tripa) a 68 colones quintal.

Tabaco El General de 1ª a 150 colones el quintal.

Carne, posta y hueso a 35 céntimos libra.

Hoy sale la Legación a Washington

Por el tren de nueve y media saldrán hoy rumbo a Limón desde donde se dirgirán a los Estados Unidos, los miembros que forman la nueva Legación acreditada ante el Gobierno de la Casa Blanca, Lic. don Pedro Pérez Zeledón y don Arturo Aguilar Morúa.

El país espera mucho de la labor diplomática que han de emprender en Washington tan distinguidas personalidades de la política actual, reconociendo en ellos un acendrado patriotismo y una decidida adhesión a la causa del orden nacional.

"El Hombre Libre" hace votos por la felicidad de los viajeros a quienes desea completo éxito en sus gestiones.

Tarjeta Postal

A don Carlos De Santi

En Orotina.

Amigo estimado:

He recibido su estimable carta que leí con todo cariño. Lo más distinguido del país opina de igual manera sobre este entrañable problema de los diputados. Mi artículo—que tan benévolutamente Ud. elogia—"Simulación de la voluntad popular", no es más que la condensación del criterio que flota, como un anuncio de esperanza, entre las turbias marejadas del ambiente. Hoy, precisamente hemos recibido las primeras contestaciones a la ENCUESTA que abrió "El Hombre Libre", encaminada a robustecer esta tendencia. Es necesario aprovechar este minuto para entabrar una base perdurable a la República.

Y es a Ud., a Uds., a los buenos, a quienes toca participar resueltamente en los problemas del momento electoral, para impedir a esa casta de próceres logreros de que Ud. tan admirablemente habla, que siga traicionando los anhelos ciudadanos. Recuerde que sólo así se estirpa el mal.

Crea que le agradezco sus gratos parabienes.—Le saluda cordialmente,

A. GARCIA SOLANO

San José, 7 de noviembre, 1919.

A Nuestros Corresponsales de la República

Por acuerdo del Concejo de Redacción, se ha dispuesto encarecer a nuestros corresponsales de la República, el censo semanal de todas aquellas noticias informativas y de interés público, que tengan alguna resonancia en sus localidades. Para mejor inteligencia nos permitimos señalar las bases a que debe someterse este servicio, que en lo sucesivo merecerá el más atento cuidado de parte de nuestro diario.

1ª—Las correspondencias serán necesariamente cortas, y sólo en aquellos casos en que la importancia del asunto que se trate merezca alguna extensión, obtendrá cabida en las columnas de esta hoja.

2ª—Las recillas luguerañas cuando degenren en simples pugilatos personales no deben comentarse si no es con la intención de llegar a un acuerdo que redunde en beneficio de la localidad.

3ª—Las notas sociales y de información tendrán toda nuestra preferencia, y cuando algún suceso lo demande, deberá ser comunicado por telégrafo al periódico. Los gastos de este servicio corren de nuestra cuenta.

EL HOMBRE LIBRE abrirá un Cuadro de Honor en el cual figurarán mensualmente los nombres de aquellos corresponsales que por su empeño consagrado a ceñirse a estas bases merezcan tal distinción.

De aquellos lugares de donde no aparezcan correspondencias, por deficiencia o por falta de representante, rogamos a quién se crea capacitado, escribirnos pidiendo la corresponsalía, en la seguridad de que será inmediatamente complacido.

A fin de que nuestros corresponsales puedan en cualquier momento hacer valer las prerrogativas y consideraciones a que tienen derecho en virtud de su cargo, les suplicamos enviarnos a la mayor brevedad sus nombres junto con la aceptación de las condiciones que aquí se estipulan, para enviarles su Tarjeta de Corresponsal de EL HOMBRE LIBRE.

EL JEFE DE REDACCION

TEATRO TEBOL

SABADO 8 DE NOVIEMBRE
DESPELIDA de los notables artistas
Dr. GRAN PALLINI
y MADAME PALLINI
Con sorprendentes actos

Mañana Domingo: TARDE y NOCHE
Espectáculo sorprendente y colosal!
EL GUANTE ROJO

TEATRO MODERNO

SABADO 8 DE NOVIEMBRE
Gran Suceso a PRECIOS POPULARES
La sublime y delicada obra

El Instinto
Luneta o Butaca o 25 - Galería o 10

Mañana Domingo: en la MATINEE
PAYASO. Noche: ORGULLO

Nuestras Cempañas

Las Colonias Infantiles de Vacaciones

Generosamente están respondiendo al llamado que hace "El Hombre Libre" en nombre de las Maestras de Escuela de San José, las personas de buena voluntad que han visto en esta iniciativa un hermoso motivo para la realización del bien. Las Colonias Infantiles de Vacaciones, que tienen el loable fin de robustecer el organismo de los escolares enfermos y medio puestos, si no se les atiende por este medio, a adquirir la fatal PESTEBLANCA, serán dentro de muy pocos días una evidente realidad, dado el entusiasmo y la simpatía con que la idea ha sido acogida en todas partes. Sabemos que las Colonias Extranjeras pondrán al servicio de la misma su valioso contingente, y que algunos finqueros de fondos adyacentes al

Irazú, al ejemplo del Lic. don Arturo Volio, piensan ofrecer asilo en sus fincas a los niños pobres que se preparan, con el auxilio de las personas generosas y poderosas, a integrar esos grupos infantiles que van hacia aquellas altitudes de clima maravilloso y de sol propicio, en busca de la salud reparadora de fuerzas que ha de permitirles en el curso escolar del año próximo, emprender las tareas con los bríos y la alegría que esas labores requieren.

Nos permitimos repetir aquí, que si hubiere personal o casas de comercio que deseen prestar su auxilio a las Colonias Infantiles de Vacaciones en otra forma que no sea en metálico, bien pueden contribuir con ropas o abrigos.

AVISO

Se ruega a todas las personas encargadas de la inclusión de ciudadanos hábiles para votar, se sirvan ajustarse a las respectivas disposiciones legales para evitar las nulidades que inclusiones defectuosas pueden provocar.

En casos de duda, deben dirigirse al Encargado General de la Sección correspondiente en San José, Licenciado don Adán Acosta.

Octubre 31 de 1919.

SANTIAGO DURÁN ESCALANTE,
Srio. Gral. del Partido Constitucional.

Nº 49—15 v.

El Dr. y la señora Pallini en el Trébol

En la noche del Martes debutaron estos ilusionistas, que en realidad, de verdad como los artistas de todos los ramos del arte no pueden ser juzgados por la primera impresión, porque en el debut, luchan con la explicable vasitación, y con el completo desconocimiento del público.

Grandes artistas fracasados en la primera representación, han logrado brillantes éxitos en la sucesivas.

Y menos pueden juzgarse, con acierto, de buenas a primeras, artistas como los que nos ocupan, cuya labor depende del perfecto equilibrio de sus nervios y de su voluntad, puesto que pueden ser presa de la excitación natural, muy explicable, la primera vez de presentarse ante un público.

Los trabajos de catalepsia, trasmisión del pensamiento, adivinación, clarividencia etc., requieren absoluto silencio y abstracción completa, de lo contrario los experimentos se exponen a un fracaso.

Silencio y recogimiento son muy difícil de conseguir en un teatro.

Los experimentos que presenta el doctor y la señora Pallini, que entre parentesis sea dicho es una linda madrileña que encarna en su gracioso cuerpo la sandunga proverbial en las hijas de la villa y corte de España, son todos de base científica: pertenecen al orden de fenómenos psicológicos, sobre los que tanto hay que estudiar, pues actualmente sólo conocemos algunos de sus efectos, ignorando completamente las causas.

En la segunda y tercera presentaciones, ya más en dominio de sus facultades, el doctor y la señora Pallini hicieron algunos experimentos sumamente interesantes, y dignos de llamar la atención de los inteligentes.

No dudamos de que en adelante, el público apreciará en lo que vale la labor de los Pallini.

KATO

Grave equivocación

Porque los servicios son mejor presentados y lujosos juzgan que sus precios son más altos, pero es un grave error, basta consultar para convencerse. Las cajas mortuorias son elegantes y de mucho arte.

En honor de don Juan Rudín

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos en lo que vale representa.

"San José, noviembre de 1919

Señor Director de *El Hombre Libre*

Estimado señor:

La Junta que organiza los festejos que el Magisterio Nacional celebrará en honor del distinguido Profesor don Juan Rudín, el 20 del actual, en la Escuela que con justicia lleva su nombre, con motivo de la colocación de su retrato,—que será comprado por contribución levantada entre los miembros del Personal Docente de la República y demás personas que quieran contribuir con este fin,—por medio invita a usted a que le preste su valiosa ayuda moral y pecuniaria para que tal fiesta resulte la más significativa muestra de gratitud y de cariño dispensada, merecidamente, a este modesto Maestro a quien tanto debe la Enseñanza Nacional.

Al hacerle presente, por este medio, los deseos de dicha Junta, me es grato suscribirme atento servidor de Ud.—A. PÉREZ CABRERA,—Srio. de la Junta.

NOTA.— Toda contribución debé ser enviada directamente al Sr. Tesorero de la Junta."

Es de esperar que el público responderá acogiendo tan digna iniciativa y que la fiesta que se está organizando será de las que forman época en la historia de los pueblos cultos.

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE
Unico de primera clase en el país
Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría
Cuartos apartados para Agentes Viajeros
Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán
Telefono 173 — Apartado 479

Avisos Económicos

Leonidas Carranza Ingeniero Topógrafo al servicio del público.

Ofrecemos Semilla de zacate de guinea fresca garantizada. — W. STEINVORTH & Hno.

SE VE DE finca entera o en partes, con agua en todo el terreno, de 135 manzanas, potrero, agricultura y montaña con mucha madera, tiene casa, cercada de alambre, muy buena para lechería, tiene un kilómetro frente el camino de Sarapiquí, que queda al Este, llueve diario en verano, situada al Norte de la Concordia, barrio de la Concepción de Alajuela, dista de aquí 2 horas.—Dirigirse en esta ciudad a Ezequiel Solano.

En el primer vapor que llegue a Limón vendrá harina

Como nuestros lectores se han informado por las noticias cablegráficas que hemos venido publicando, las huelgas de cargadores y descargadores de muelles, ha sido contrarrestada en New York mediante las energías medidas del Gobierno americano. Tan interesante noticia sumada al cable que ayer recibió un conocido comerciante de aquí, referente al embarco de grandes cantidades de mercaderías, consignadas a esta plaza, nos hacen adelantar la grata nueva de una inmediata baja en los precios de algunos artículos, como la harina, que en vista de las dificultades expresadas, fue monopolizada por ciertos especuladores. Es casi seguro que en el primer vapor que llegue a Limón, y esto será muy pronto según los anuncios que tenemos a la vista; vengan grandes cantidades de harina que han sido solicitadas de los molinos americanos con grande urgencia por más doce comerciantes del país.

¡¡Preste Atención!!

Nuestro Jefe de Circulación es don Carlos Mora Foveda. Si usted nota alguna irregularidad en élla, avísele al teléfono número 1068.

Marítimas

Limón, Nov. 6.—A las 11 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro, con 12 horas de travesía la lancha panameña Jimmie Hyatt de 8 tons., 4 trips., cap. Grenald Pasajeros: Dario Jaen y Dr. Franco. Flores, Sin carga. Correspondencia 2 sacos. Consignada a R. E. Smith y Co. El Cap. de Puerto.—JUAN E. ROMAGOSA.

Limón Nov. 9.—A las 9 ancló procedente de Bluefields con 1 día de travesía, la lancha costarricense "Vanguardia" de 18 tons. Pasajeros: A. Sadly y Nicole Bonché. Carga: 156 sacos botellas vacías Sin correspondencia. El Cap. de Puerto. JUAN E. ROMAGOSA.

LA MAGNOLIA

Ha llegado a dicho establecimiento el tan esperado y grandioso surtido de vinos tintos y blancos de mesa de LA RIOJA. Ciento ochenta cajas a precios sin competencia 1º bajo cambio actual.

ESCARRE HERMANOS

Dr. R. Moreno Cañas

OFICINA: Frente la Lechería de don Alberto González Solo - Teléfono 147

HORAS DE CONSULTA:

De 10-30 a 11-30 a. m. — De 3 a 5 p. m., todos los días

SOLO A MIS CLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 o/o.

BEJOS M. YAMUNI

Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a. m y de 1 a 3 p. m.

Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González - Teléfono 169,

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos. Objetos de buen gusto para regalos al alcance de todos los bolsillos. Precios a cambio bajo - Visítenos para su provecho

La Granja Almacén de Abarrotes

E. SABORIO & CO.

25 varas al Norte del Mercado - Calle del Paso de la Vaca

TELEFONO 777 - TELEGRAFÓ SABORIO - APARTADO 737
HARINA de la mejor calidad - Surtido constante de toda clase de artículos

SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA



UNICO DEPOSITO "FOTO IMPERIO" HERNANDEZ HNS

Nuestros jueces ante la tiranía

Febrero 23 de 1918.—En la ciudad de San José, a las ocho de la mañana del veintitrés de febrero de mil novecientos diez y ocho.—Constituido el infrascrito Juez en la Cárcel de Varones de esta ciudad, con el objeto de practicar la visita reglamentaria se dió principio comparando las órdenes de prisión y de libertad exhibidas con los registros respectivos y no se encontró diferencia. Se procedió a oír a los presos del fuero común y se to-

mó nota de las peticiones que hicieron para activar sus respectivos procesos. El reo Eduardo José manifestó con aprobación de sus compañeros que por haberle dicho al señor Juez Segundo hace ocho días que el oficial Domingo Chacón le había dado un cantarazo al reo S lim Acosta y lo había herido le pusieron prisiones, las que conserva aún.

Se dió por terminado el acto.—(f) Juan Rafael Vargas.

Marzo 9 de 1918.—En la ciudad de San José, a las ocho y media de la mañana del nueve de marzo de mil novecientos diez y ocho.—Constituido el infrascrito Juez acompañado del señor Alcalde Tercero, Bachiller en Leyes don José María Araya, en la Cárcel de Varones de esta ciudad, con el objeto de practicar la visita reglamentaria, por haber manifestado el señor Secretario del establecimiento don Jeremías Rivas que no le ha-

bía sido posible preparar el legajo correspondiente de órdenes de prisión y de libertad, para lo cual le había faltado tiempo, se procedió a oír a los procesados por delitos de competencia de los Tribunales Comunes y se tomó nota de las peticiones que hicieron los que fueron mostrados, en orden a activar sus respectivos procesos. Fueron visitados en su celda don Mariano Guardia y su hijo don Rodolfo Guardia y don Adriano Urbina, úni-

cos detenidos del fuero de Guerra que fueron mostrados, quienes no expresaron queja y los dos primeros se mostraron satisfechos del trato recibido en el establecimiento. Por terminado el acto se acordó transcribir esta diligencia al Superior.—(f) Juan Rafael Vargas.—(f) José María Araya.—Referencia: Xa es Comandante Alfredo Mora.

Imp. de El Hombre Libre